

## AXE 1 : TRACER LES FRONTIERES

### ACTIVITE 4 : DE L'AFRIQUE DU NORD AU MOYEN ORIENT, DES FRONTIERES DE PLUS EN PLUS MILITARISEES

- 1) Lisez le texte ci-dessous et observez la carte ci-contre (+ carte des Etats du monde dans la couverture au début du manuel)
- 2) Soulignez dans le texte tous les éléments qu'on peut utiliser pour réaliser un croquis sur le sujet « De l'Afrique du nord au Moyen Orient, des frontières de plus en plus militarisées ».
- 3) Essayez d'organiser ces éléments dans un plan qui constituera votre légende.
- 4) Trouvez un figuré pour chaque élément.
- 5) Réalisez le croquis sur le fond de carte joint.

#### Document : De la Tunisie à l'Arabie saoudite : la renaissance des confins militaires au XXIème siècle

« Avec la mondialisation, le nombre d'Etats « effondrés » ou « faillis » ne cesse d'augmenter. Dans le même temps, des entités étatiques incapables de contrôler leur frontière officielle se multiplient elles aussi. Dans ce contexte, la conjonction de flux humains de plus en plus importants et de bouleversements politiques et culturels de plus en plus brutaux (comme l'extension transnationale de l'islamisme radical) conduit à la réinvention par les Etats de dispositifs militaires de contrôle frontalier en profondeur, et à la renaissance du très ancien système des confins militaires.

La Tunisie est l'un des pays concernés par ce phénomène. En 2016, l'aide militaire américaine a ce pays a doublé pour atteindre 100 millions \$. L'Allemagne et le Royaume-Uni lui envoie des formateurs en sécurité intérieure. La France a quant à elle quadruplé son aide pour la porter à 10 millions d'euros. Cette sollicitude est pour le moins intéressée. En renforçant les services de renseignement, les forces spéciales et les dispositifs de surveillance de la Tunisie, les Occidentaux espèrent qu'elle améliorera les contrôles de ses frontières, avec pour objectifs de limiter l'immigration clandestine vers l'Europe, de lutter contre le djihadisme et les trafics de toute sorte. La frontière tuniso-libyenne constitue une priorité : cet espace traditionnel de passage est devenu incontrôlable en 2011 avec l'effondrement de l'Etat libyen. Une grande partie des circulations djihadistes entre Moyen-Orient et Sahel a fini par transiter par ce couloir. L'espace correspondant, du côté tunisien, a été récemment renforcé par des obstacles (monticules de sable, tranchées d'eau) et des systèmes électroniques de détection. Cette densification linéaire est doublée d'une zone de patrouille en profondeur.

Les voisins de la Tunisie ne sont pas en reste. L'Algérie, déjà lancée dans la construction d'un mur en béton armé à sa frontière avec le Maroc a ainsi annoncé en 2016 la construction à sa frontière tunisienne de tranchées de 6m de largeur et autant de profondeur(...) Plus à l'est, l'Arabie saoudite se retrouve elle aussi confrontée à la lutte contre les terroristes, avec lesquels elle a entretenu des relations idéologiques, politiques et financières ambiguës ces 30 dernières années. Les Saoudiens ont opté pour la protection linéaire continue. (...) A partir de 2013-2014, l'Irak et la Syrie voient s'installer sur leur territoire l'organisation Etat islamique. Un bouleversement qui a pour effet d'accélérer soudainement les travaux du projet de sécurité de la frontière nord. Commencée en 2014, la muraille saoudienne, bâtie à coups de dizaines de milliards de \$, s'étendra à terme depuis Turaif à l'ouest (à la frontière jordanienne) jusqu'à Hafar-al-Batin à l'est (à la frontière koweïtienne). Ses fossés, radars et antennes de surveillance seront doublées de patrouilles militaires permanentes : 250 véhicules sillonneront un no man's land sur 8 km de largeur le long de la frontière. Ces installations sont censées isoler totalement les Saoudiens de leurs voisins Irakiens. Ryad en est si persuadé qu'il a décidé de doubler ce dispositif nord par une barrière de même nature à ses confins sud, face aux rebelles houthistes du Yémen. »

Olivier Zajec, Frontières, des confins d'autrefois aux murs d'aujourd'hui, Chronique Editions, 2017

#### Aide vocabulaire

Etats effondrés ou faillis : Etat dans lequel rien ne fonctionne correctement, qui ne parvient pas à assurer ses missions essentielles, particulièrement le respect de l'état de droit, la sécurité, l'application de la loi ; cette expression renvoie donc à la notion d'échec.

Entité étatique :

Conjonction : rencontre, fait que deux éléments arrivent en même temps

Extension transnationale : extension sur plusieurs Etats (en franchissant des frontières)

Islamisme radical : idéologie politico-sociale basée sur l'islam, à caractère totale. Les islamistes, à la différence des musulmans, revendiquent une islamisation profonde de la société et de l'organisation politique (application de la charia dans le système judiciaire, c'est-à-dire de règles tirées directement du Coran)

Confins militaires : « zones tampons » créées le long des frontières d'un Empire pour le sécuriser par rapport aux attaques extérieures

Sollicitude : attention bienveillante

# Le Sahara, refuge des groupes djihadistes, des mouvements islamistes et de flux illicites

© Dila, Paris, 2015



